

Los Debates

AÑO XV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM 2725

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Martes 27 de Mayo de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 3.
Cebrian y Compañía.

La semana de la crisis

Ha terminado en el día de hoy la semana de las fiestas, y el lunes próximo empieza la semana de la crisis.

No es esta crisis, como tantas veces hemos demostrado, una crisis puramente ministerial, ni siquiera una crisis política. Es la crisis de un régimen que ha terminado su misión, y que, como todos los organismos que sucumben ante el decreto inexorable de la ley de la naturaleza y de la historia, lucha y pelea por mantenerse en pie y por invadir los dominios de otra edad y de otra época que trae por ministerio propio organizaciones e ideas distintas. Por esto, porque le concedemos excepcional importancia, es por lo que dedicamos a su estudio, a su análisis y a su solución una labor asidua y casi permanente. Una crisis que afectara no más que a varios ministros ó a la vida de un gabinete, no merecería estudio alguno. Con dar de ello cuenta a nuestros lectores, todo estaba cumplido con relación a la marcha política. Mas ¿quién entiende que la deshecha crisis con que ha terminado la Regencia, y esta misma crisis con que empieza el reinado de D. Alfonso XIII, es una crisis de eselinaje ni de esa pequeñez? Los mismos ministeriales de tercera fila y hasta los caciques sagastinos que estos días han pululado por la Corte desempeñando un rústico papel en las fiestas reales, entienden, a pesar de lo poco versados que están en estas materias y en las demás que se refieren a las ciencias especulativas, que se agitan a las puertas de la muerte como en una danza macabra.

Posible es, sin embargo, que haya en España una sola excepción para apreciar de esta suerte los sucesos que se avecinan. Ese español, sin temor de equivocarse, se puede decir que es el Sr. Sagasta, para quien la posición meramente nominal y honorífica de la presidencia del Consejo de ministros constituye su único ideal. Fuera de él, nadie en el resto del país entiende que la crisis actual es una crisis normal. Todos entienden, por el contrario, que es una crisis trascendental y de excepcional importancia.

Alientan en esas ilusiones seniles al Sr. Sagasta los silvelistas, pero no porque entiendan las cosas ni juzguen

los sucesos como los entiende y juzga el señor presidente del Consejo de ministros; sino porque habiéndolo naufragado y encontrándose en un mar sin orillas, se agarran a ese clavo ardiendo en la infantil ilusión de que prolongándose la vida ministerial del Sr. Sagasta hasta Octubre, podría el Sr. Silvela reemplazarlo. ¿Qué ceguera! Imposible es hoy el advenimiento al poder de la política vaticanista y regionalista. Pero será más imposible que lo es hoy, con serlo tanto, en Octubre. Representa la Unión conservadora una solución descartada por su propia índole y naturaleza del movimiento constitucional de los partidos gubernamentales y a medida que pase el tiempo y evolucionen las ideas, su distancia del poder será mayor hasta que se pierdan de vista, por la distancia que los separe, el Sr. Silvela y el poder.

Si fuera a Palacio el lunes, en vez de llevar la cartera llena de problemas políticos, sin más documento que el de una súplica al Rey para que le permitiera consagrarse al descanso, como aquella que el conde de Floridablanca presentó a Carlos III, la opinión le prepararía una caída simpática a la política, al Rey y a la Nación. Su autoridad crecería y todos le mirarían con singular respeto.

¿Cuánto más monárquica resultaría por otra parte la conducta del señor Silvela si, comprendiendo como comprende que con la hueste Carlu ultramontana que le sigue no puede aspirar al poder, no insistiera en el imposible y en el absurdo de que sea la permanencia del Sr. Sagasta en el poder la que le resuelva el problema que solo se ha de resolver por medio de una profunda reorganización del partido liberal-conservador por sucesivas evoluciones sobre la izquierda, no insistiera en el aplazamiento de esta crisis y aconsejara al Rey que inaugure su reinado con un gran ministerio que facilite la reorganización indispensable de los antiguos partidos?

No somos tan cándidos que esperemos que los dos organismos que aún pretenden representar los antiguos partidos ni menos sus jefes se rindan ante estas verdades inconcusas. Pelearán y pelearán por mantenerse en pie. Pero la realidad, siempre más poderosa que la voluntad de los hombres, los rendirá; porque esta crisis la van a resolver los sucesos.

Nos despedimos, pues, de nuestros lectores al finalizar esta semana,

anunciándoles para la próxima profundas novedades políticas de todo punto inevitables, ya venza ó ya sea vencido el Sr. Canalejas, en torno de cuya personalidad se agita la mecánica ministerial. Su caída, como su triunfo, abren la puerta del nuevo reinado.

(De El Siglo).

Frases del nuevo Rey

De una carta de uno de sus correspondientes madrileños que publica hoy *Las Provincias*, de Valencia, reproducimos el siguiente fragmento que, nos que lo leerán con mucho gusto nuestros abonados.

Dice así el ilustrado cronista que oculta su nombre con la inicial B.:

«Varios libros y notables artículos se han publicado en los últimos días acerca del nuevo rey sobre su carácter y su educación. El dicho ingenioso a que me refiero anteriormente, y que circula por la Corte, no ha sido recogido por ningún cronista y tiene verdadera gracia. Cuéntase que hallándose D. Alfonso hablando de los reyes de España y de los nombres que les dió el pueblo y después la historia, dijo:

—A uno le llaman el Cruel, a otro el Casto, a otro el Ceremonioso; a mí se me puede llamar el rey Conejo.

—¿Por qué, señor?—le preguntó uno de sus profesores.

—Porque me paso la vida en los montes del Pardo—contestó D. Alfonso XIII.

En el Congreso, el día que prestó juramento, haciéndolo con voz firme y clara, presenciarnos varios un incidente verdaderamente cómico. Andaba cerca del rey un personaje luciendo una preciosa banda, y D. Alfonso le preguntó:

—¿De dónde es esa condecoración?

—De Dinamarca, señor—respondió el preguntado.

—¿Ha prestado usted algún servicio a aquel país?

—No, señor.

—¿Tiene usted algún amigo en Dinamarca?

El personaje sudaba tinta, como se dice vulgarmente, y tuvo que confesar que un amigo benévolo le había regalado la condecoración, sin tener

ningún mérito, ni mantener relación alguna con los dinamarqueses.

Cuando el pueblo del barrio de San Francisco, vendedores y chulas de aquel trozo del Madrid antiguo, aclamaba al rey y le entregaron varias mujeres un ramo de claveles, D. Alfonso les dijo:

—No olvidaré jamás la prueba de cariño del pueblo, que ha conmovido mi corazón.

Y en el momento que una de las palomas que habían soltado entró en la carroza regia, la estrecho contra su pecho, y asomando la cabeza por la ventanilla, gritó:

—Gracias, gracias.

En la ceremonia de la colocación de la primera piedra del monumento de Alfonso XII, al arrojar varias paladas de tierra al rey, y después las infantas y todos los príncipes extranjeros, dijo el monarca:

Hoy somos todos albaniles. Esto significa que todos debemos trabajar.

Durante la revista militar, D. Alfonso llevó la mano en el casco, saludando al pueblo que le aclamaba.

Los datos apuntados revelan que el rey tiene cualidades que forzosamente habían de conquistarle desde el primer momento las simpatías del pueblo madrileño, que posee una inteligencia viva, y que, si la suerte le protege y á todos nos dispensa sus favores en bien de España, su reinado puede ser próspero para la patria.

—

—

Por fin, después de los días locos y molestos de la última semana, el tiempo ha entrado en razón, y aunque tardíos, han llegado los días hermosos, apacibles y espléndidos del mes de Mayo, en que la naturaleza se engalana con sus más bellas preseas y las mujeres lucen sus atavíos claros y vaporosos que tan bien sientan á su elegancia nativa y proverbial gentileza.

Por eso, aprovechando la belleza del día, dióse cita en la tarde del domingo último en los jardines del Parque el mujeriego señorial, aristocrático y distinguido, como la flor y nata de nuestras artesanas que, en hermosura y gentileza, compiten con aquél.

Las avenidas del Parque, sombreadas por los frondosos platanos, veíanse atestados de paseantes, así como los alrededores del kiosko, donde se servían escogidos refrescos, contribuyendo á aumentar los naturales atractivos de aquel sitio la *Lira Dertosense*, que interpretó las mejores obras de su repertorio.

Concluido el periodo voluntario de la cobranza de las contribuciones directas correspondiente al 2.º trimestre, los que no hubieran satisfecho sus cuotas podrán hacerlo sin recargo durante los días restantes de este mes en el local de la recaudación.

Se ha remitido á informe de la Junta provincial de Instrucción pública una instancia que varias vecinas de Ametlla han elevado á la Superioridad contra la maestra de aquella localidad.

Ayer falleció repentinamente D.ª Felipa Espuny, esposa de nuestro estimado amigo el conocido comerciante en tegidos D. Jacinto Sanchez.

Sentimos vivamente la desgracia que aflige á la familia de nuestro amigo y á él y á sus hijos les enviamos la expresión de nuestro pésame por la pérdida tan dolorosa como impensada que acaban de experimentar.

R. I. P.

Leemos en «La Proa», de Ametlla:

«Si al quebranto que ocasiona al pueblo el brusco paro que ha sufrido la pesca de la sardina, única industria de importancia de que disponen después de la pesca del *hou* las muchas familias que de la mar viven, se añade la perspectiva poco agradable que ofrecen las cosechas después de la inverosímil temperatura que el poético mes de Mayo nos ha regalado y del vendaval devastador que ha reinado, se conceptuarán muy fundados los clamores del vecindario que presagian un verano lleno de estrechez.»

Ha empezado en nuestra ciudad la exportación de fruta á Barcelona, enviándose ayer los primeros albercoques, nisperos y peras, que se cotizaron todos á buenos precios.

Han sido puestos en libertad nuestros compañeros en la provincia

Sres. Redón, Peralas y Rovira, de Tarragona, que, como saben nuestros lectores, se hallaban presos en aquellas cárceles por unos artículos publicados en *La Justicia* y *La Avanzada*.

Reciban nuestra enhorabuena.

Segun noticias de Mora de Ebro, las últimas ferias estuvieron muy animadas por gran número de forasteros que vinieron de los pueblos vecinos. La plaza del rio presentaba vistoso aspecto por la zambra y animación que, durante dichos días, ha reinado en ella.

Son desconsoladoras, añaden, las noticias que de varios puntos de nuestra comarca, Priorato y Panadés llegan hasta nosotros.

Los últimos vientos, según dichos informes, han causado sensibles perjuicios en el arbolado, habiendo destruido gran parte de la cosecha de almendras, algarrobos y frutales.

En los viñedos, también, los daños causados son de mucha consideración, siendo numerosas las plantaciones que han perdido buena parte de los brotes de este año, que, tiernos en extremo por razón de las continuadas lluvias de estos días, se han descargado con facilidad del sarmiento á impulso del fuerte viento que ha reinado.

Se ha concedido el ingreso en la Guardia civil, habiendo sido destinados á la Comandancia de esta provincia, á los siguientes individuos de tropa:

José Rodriguez Rodriguez, Nicanor Sanz Gramage, Jaime Andreu Suñer, Juan Jiménez Egea, Manuel Tienza Aguado, Antonio Guerrero

Navarrete, Bernardino Aparicio Prado y Victoriano Sevillano Pando.

En la corrida que se celebró anteayer en Madrid, en la que toreaban Quinito y Conejito, este último fué derribado por el segundo toro, que le enganchó por la parte anterior del muslo izquierdo, salvándose milagrosamente.

Solo tiene un rasguño en la cara y un puntazo en el labio interior.

La «Gaceta» publica un anuncio del Banco de España sacando á concurso la construcción de un edificio para poder instalar la sucursal de dicho establecimiento en Reus.

En Adzaneta, el día 21 de los corrientes, en una masía de dicho término, riñeron los jóvenes Eduardo Ibáñez Ramos y Sanén Gil Mateo; ambos dispararon casi á la vez el arma de fuego que llevaban, resultando muerto el primero y gravemente herido el segundo.

Escriben de Horta que, entre once y doce de la mañana del jueves último, se presentó en el domicilio del médico Sr. D. Antonio Tort, el otro médico D. Desiderio Matheu Sabater, bajo el pretexto de que quería tener una entrevista con él, y aceptada por el Sr. Tort, se bajaron al despacho de éste, y una vez allí, el Matheu principió á insultarle, diciéndole que si le sacaban las titular de Lledo le pegaría un tiro en el medio de la plaza, y que no tan solo en el medio de la plaza, sino acto seguido, y poniéndose la mano en el bolsillo de la americana para sacarse el

habilitación en busca de defensa, promoviéndose el escándalo subsiguiente.

La Dirección General del Tesoro público, cumplimentando lo dispuesto por el ministerio de Instrucción pública, ha tenido á bien disponer que en lo sucesivo se anuncie mensualmente en el «Boletín Oficial» de las provincias respectivas el pago de libramientos por personal y material del ramo de 1.ª enseñanza, á fin de que tenga la debida publicidad.

Durante la segunda quincena de Mayo actual la bonificación en los derechos de Aduana á satisfacer en oro seguirá siendo de 27 por 100, por haber sido 37'04 por 100 el tipo medio de cotización de las letras sobre París en la primera quincena de mes.

En una de las minas de carbón que se están abriendo en Ribarroja se ha encontrado un importante depósito de cemento que, del análisis y ensayos practicados, resulta de primera calidad. A los que interesen este negocio se les facilitarán más noticias en esta Administración ó dirigiéndose á D. Enrique Vidal en Gandesa.

La «Gaceta» anuncia hallarse vacantes una Notaría de Manresa, la de Torredembarra y otra de San Celoni, que se proveerán en el plazo de 30 días.

Anúncianse asimismo otras dos, que han de proveerse por traslado, en los territorios de Lérida y Tortosa.

El señor gobernador recuerda á los alcaldes que no han dado

todavía cumplimiento á lo ordenado en circulares de 22 y 28 de Abril último sobre asociaciones y congregaciones religiosas que, si no lo verifican dentro el término de ocho días, se les impondrá el máximo de multa que autoriza la ley.

Por efecto de las últimas y persistentes lluvias y frios, han aparecido en los bosques de la alta montaña de Lérida setas de diferentes clases, entre ellas rovellones en abundancia.

Ha fallecido el general de brigada D. Carlos Barraquer y Rovira, que procedía del cuerpo de ingenieros. Se distinguió en los sucesos del 54 y 56, y el año 1861 fué á la campaña de Santo Domingo, pasando el 69 á Barcelona, desde donde fué á Estella hasta la terminación de la campaña carlista.

Fuó gobernador civil de la isla de Cuba durante el mando del general Calleja, y cuando llegó el general Martínez Campos salió á operaciones hasta que terminó la guerra.

Había sido también director del Instituto Geográfico y Estadístico.

El finado estaba condecorado con varias cruces.

Los Sres. Lerroux, Ibáñez y Soriano han tenido que desistir de su propósito de celebrar un mitin republicano en Cadiz, por no hallar quien les ceda el local.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Amoniacos y nitratos para la primavera.

OMEGA Hora precisa. — Afinación perfecta. — Instantaneidad en poner en hora. *Relojería Climent, Rosa, 3, Tortosa.*

ELIXIR INGLUVINA GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos.

ELIXIR VERDE Véase el anuncio en la 4.ª plana.

Observaciones meteorológicas tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 25 de Mayo de 1902

Barómetro Máxima 763 Mínima 761 Oscilación 2

Termómetro Máxima 29 Mínima 12 Media 20'50

Eyaporimetro, 5'2

Pluviómetro, 0'0

Estado del cielo, Despejado.

Dirección del viento N. O. Termómetro seco 23 Id. húmedo 19 El Alumno *Andresito Celma* El Alumno *Joaquín Fabra*

Audiencia Provincial

FALLOS

En la sección primera se han dictado durante la última semana los siguientes:

En causa procedente del Juzgado de Tortosa por el delito de lesiones contra Ramón Beltri Castellá, ha sido condenado á dos meses y un día de arresto mayor é indemnización de 60 pesetas.

En la del mismo Juzgado por el delito de coacción contra José Andreu Pujol y José Andreu Caldero, se le han impuesto dos meses y un día de arresto mayor y multa de 125 pesetas á cada uno.

Y de conformidad: En la del Juzgado de Tortosa por el delito de lesiones por choque de trenes contra Cipriano Suarez García, ha sido condenado á un mes y un día de arresto mayor é indemnización de 16 y 70 pesetas.

En la sección segunda se han dictado los siguientes:

En causa del Juzgado de Gandesa por el delito de lesiones contra Joaquín Borrull, le ha sido impuesta la multa de 125 pesetas.

Correo de Madrid

25 de Mayo de 1902.

De política

Todas las referencias coinciden en la proximidad de importantes sucesos políticos.

Las referentes á la salud del señor presidente del Consejo de ministros afirman que este señor no puede dedicarse á los negocios públicos, los cuales se encuentran, por lo que á la suprema dirección del Gobierno se

refieren, en el más absoluto abandono. Nadie se explica cómo puede continuar el Sr. Sagasta, ni que sobre su persona, por otra parte ilustre y respetable, se pueda fundar nada serio ni de porvenir.

La actitud del Sr. Canalejas es cada vez más resuelta. O se realiza su programa, ó se va.

Su programa no se puede realizar, porque establecido con Roma el *Modus vivendi*, no se puede llevar á las Cortes un proyecto de ley que lo anule.

Tampoco se pueden abrir las Cortes, porque sería una verdadera temeridad abrirlas como está la mayoría.

El jefe de la Unión conservadora dice á su vez á todo el que se lo quiere oír, que él no puede venir ahora al Gobierno.

La complicación, como se ve, es grande. Sin embargo, como así no se puede seguir, la crisis se impone y la solución de una gran conciliación liberal es la única solución del presente conflicto.

HONORES HASTA LA PUERTA

Un ministerial muy importante decía hoy que el Sr. Moret hará los honores al Sr. Canalejas acompañándole hasta la puerta, pero después al fin aquél se quedará dentro de la casa para presidir de hecho y sin trabas el futuro Gobierno.

Esto es lo más probable.

Pero si la crisis alcanzara á los ministros que redactaron el programa de Gobierno, podría tomar el conflicto proporciones incalculables.

Las aspiraciones de hoy se dirigen á reducir al Sr. Canalejas la variación en el Ministerio; puesto que de acuerdo el Sr. Moret con los demás ministros, no han de tener empeño en retirarse.

Del Sr. Sagasta se sabe y se dice muy poco en todas las fa-

Su reserva habitual la ha convertido en un silencio inexplicable, sin duda para dar á entender su fatiga por las dificultades que le crean los suyos.

El último brindis

Por pocas horas, dijo el Sr. Canalejas en el banquete del Tiro Nacional, represento al Gobierno, y fuera de él siempre brindare por Su Majestad el Rey.

Por esta responsabilidad á que antes aludía no hablo con entera libertad.

En un párrafo muy elocuente y que ha sido frenéticamente aplaudido ha dicho que los *mañisers* constituyen un importante elemento en la vida contemporánea, pero no, como ha dicho el Sr. Silvela, para con ellos matar las justas aspiraciones de las clases obreras y sus vindicaciones justas, sino para ponerlos en manos de estos mismos obreros para garantizar la paz, la integridad y la independencia de la patria.

Algunos atribuyen al Sr. Canalejas estas palabras, dirigidas á los obreros:

«El brindis este será mi último acto oficial, y lo considero como el mejor despedida que podía hacer como ministro.»

RUMORES

Créese que no será Canalejas solo el que salga del ministerio, lo que unido al estado de salud del Sr. Sagasta y á la necesidad de que el partido liberal se robustezca con la cooperación de nuevos y valiosos elementos, contribuirá á la formación de un gobierno de concentración liberal presidido por uno de los actuales presidentes de las Cámaras.

JOSÉ MANGRANÉ

Médico Cirujano-Homeópata Ex-ayudante de la Policlínica del Dr. Royo Consulta gratis, de 10 á 12 Mayor, 8, principal (Jesús)

TORTOSA

Persianas

En el acreditado establecimiento de la señora Viuda de Marqués acaba de llegar un gran surtido de Persianas de todas clases y colores, á precios muy económicos. En el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas. Mercaderes, núm. 5 (vulgo Carmen).

J. Ballester

Médico-oculista (TORTOSA) LA CENIA Consulta: de 10 á 12 y de 3 á 5

En Ampolla

Magnífico chalet en venta

En uno de los sitios más higiénicos y á la orilla del mar, se vende un magnífico Chalet de recreo, con jardín, rodeado de una cerca de mampostería hasta la altura del primer piso, y un solar para edificar, contiguo al edificio. Para más informes dirigirse á D. Rafael Vilás, Plaza de la Constitución, 12, pral.

Despacho de asuntos administrativos y de Hacienda

JOSE KIES ALVAREZ

Abogado Ex-oficial de Administración Especialidad en toda clase de asuntos administrativos y de Hacienda, cuya resolución compete á los Ayuntamientos, Centros y Corporaciones oficiales de la capital de la provincia.

Rambla de Castellar, 27, Tarragona Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 3

Advertisement for 'DOÑA FELIPA ESPUNY Y GAS' featuring a church illustration and text: 'Falleció á las diez y media de la mañana de ayer HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Q. E. P. D. Sus desconsolados esposo, hijos, sobrinos, primos y demás parientes, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al acto del entierro que tendrá lugar hoy á las diez de la mañana, en la casa mortuoria (Plaza de la Constitución, 2).

